

## La gigantesca ovación de ayer en Alajuela

### La ciudad heroica, vestida de azul, dio una nota definitiva 52 arcos de triunfo se alzaron al paso del Candidato Republicano. - Más de mil seiscientos jinetes integraron la cabalgata triunfal de esta fecha inolvidable

#### Alerta, Paraiseños!

Desaparecerá pronto el fanatismo, que muchas veces empaña el verdadero sentimiento de la verdad.

Nada tan contrario a la ética y a la verdadera religión de Cristo como la intervención de ciertos sacerdotes en la política. Con apasionamiento alguno de ellos lanza dardos envenenados en contra del digno Caudillo Republicano que hoy lucha contra las fracciones de los tiranos y de los oligarcas.

Monseñor Volio, es quien en otro tiempo alentó al Lic. don Carlos María Jiménez con la predicción de una meta feliz: inspiración de profeta que hoy vemos cumplida.

Los documentos de la vida de estudiante y que en buena hora exhibieron al Licdo. don Carlos María Jiménez Ortiz, han sido el mejor exponente de su cultura cívica, de su capacidad y de su elevado criterio, que hoy enorgullece a la patria que lo vio nacer y a los que tenemos el honor de seguirle en su jornada cívica, cuya meta ya se vislumbra como un sol que nos alumbrará a todos.

Aquí estamos prestos a depositar nuestro grano de arena para la construcción de ese inmenso edificio indestructible de la democracia.

No vales ni la falacia, ni las hipócritas pretensiones de presentarnos a un hombre apócrifo, al servidor del Olimpo, cuya historia negra, indefectiblemente negra representa, a Cleto González Víquez.

Sus histerias serán cada vez más exhibidos a la contemplación de las personas sensatas que aun no han claudicado de su libertad individual.

Mis aspiraciones, como la de todos los que colaboramos en esta gran lucha por la libertad, es porque está no se pierda, para que no vuelvan esos tiempos de opresión y absolutismo que tanto degrada a los pueblos y envilece a los gobernantes.

Ese ineficaz reformismo, que le llevan venidado a cometer el peor de los crímenes, a la apostasía de sus doctrinas que le enseñó Jorge Volio, que abra los ojos y no reniegue de sus elevadas doctrinas, y que use de su libertad y de su valor cívico, defendiendo con entereza sus sentimientos patrióticos.

Vengan los enemigos de la democracia, los enemigos del proletariado a mecer miedo, pues por más que se amotinen y se revelen contra la verdad, sabremos combatirlos con toda la fuerza que da la razón y la justicia.

¡Viva el Partido Republicano!  
¡Viva la libertad!  
¡Viva el futuro Presidente de la República, Lic. don Carlos María Jiménez O.!

UN REPUBLICANO

Sin anuncios en los periódicos, sin pregoneros de ninguna especie, como solemos hacer nosotros, nuestros asambleas, el Partido Republicano de Alajuela se congregó ayer en aquella ciudad para tributar a nuestro jefe la más hermosa y espontánea adhesión de cariño y simpatía.

Desde temprano los ciudadanos de Alajuela comentaban con rayano entusiasmo la llegada de nuestro jefe y todas las gentes se apresuraban en marcha apretujada hacia la Estación Vieja, para esperar a nuestro candidato.

La calle por la cual debería pasar la manifestación estaba hermosamente engalanada con 54 arcos triunfales, en los cuales pudimos leer algunas de las siguientes inscripciones significativas: *El Partido Republicano saluda al futuro Presidente de la República. El Bronce Libertador une sus glorias a las del Licenciado don Carlos María Jiménez. Recibid este homenaje en nombre del pueblo que os admira. En febrero coronaremos estas victorias, viva Carlos María Jiménez. Los recuerdos de 1906 ayudarán al triunfo del Partido Republicano. Esta esquina, testigo de triunfos republicanos, orgullosa te saluda. Alajuela se siente orgullosa de esta fiesta republicana. Los obreros republicanos en estos momentos te saludan. Las intrigas cletistas te darán la victoria. Los ciudadanos altivos del Llano te aclaman. Los vecinos del barrio de La Agonía se descubren ante el futuro Presidente de Costa Rica. Sed bienvenido, ilustre caudillo, el pueblo confía en ti. Adelante ilustre jefe, que ya estamos a un paso del Solio presidencial. Por vuestro triunfo trabajaremos sin cesar. Carlos María Jiménez es la gloria de Costa Rica. Río Segundo da su bienvenida al futuro Presidente de la República, estas dos últimas leyendas, como el sol de la libertad hablan por sí solas de la tierra que fecundará con su sangre heroica CASIMIRO SOTO GONZALEZ la víctima de los sicarios cletistas de 1906. Todas estas leyendas y muchas otras que no recordamos, dicen a los vientos de la verdad, cual fue el entusiasmo con que los republicanos recibieron a nuestro jefe en aquella tierra de héroes y de patriotas.*

Las casaca de los republicanos de Alajuela lucían banderas y gallardetes azules, los vivos atronadores se sucedían a cada momento y los pechos de los manifestantes rebosaban del más acendrado entusiasmo.

Los republicanos siempre respetuosos a la ley, dieron el día de ayer, la nota más alta de cordura y de respeto. No se registró un sólo incidente ni acto alguno que me-

noscabara la tradicional cultura de nuestros soldados. Los manifestantes salieron desde la Estación Vieja con nuestro jefe a la cabeza y recorrieron las principales calles de la ciudad, en medio del regocijo más absoluto.

#### EL NUMERO DE LOS JINETES

El número de los jinetes republicanos, que desfilaron dicho por los mismos cletistas, es el de mil seiscientos y entre automóviles y camiones el de ciento treinta.

Mr. Girton tomó una película de esta manifestación y los que quieren convencerse de la verdad de nuestras aseveraciones pueden verla en cualquier momento.

No podemos dejar de expresarles nuestros agradecimientos a don Carlos Giró, cuya labor en la organización de los manifestantes, fue de lo más eficiente.

#### LOS DISCURSOS

- 1º El Lic. don Alfredo Saborio, quien hizo el ofrecimiento.
- 2º Nuestro jefe Lic. don Carlos María Jiménez cuyo discurso publicaremos en la edición de mañana.
- 3º El Poeta don Rogelio Setela.
- 4º El Lic. don Tobias Zúñiga Montúfar.
- 5º Lic. don José Albertazzi Avendaño y
- 6º El joven don Carlos Jiménez

#### LOS COROS

Los dejamos precisamente para reseña final de esta crónica, cerrándola así con broche de oro, ya que eran 50 simpaticísimas señoritas de lo más connotado de la sociedad alajuelense las que saludaron con sus voces dulcísimas, a nuestro paladín glorioso, Lic. don Carlos María Jiménez. Cantaron un himno y una marcha que son realmente dos joyas de arte. El primero es letra de nuestro popular poeta Gumiel y música del maestro don Aquiles Cenejo. La segunda es letra y música del valioso elemento de nuestra intelectualidad, don Gonzalo Sánchez Bonilla.

Para poner punto final a estas líneas, damos nuestro agradecimiento a los que de un modo u otro ayudaron a la magnificencia de esta fiesta republicana, que según el criterio de muchos imparciales, es lo más grande que se ha visto en esta campaña política.

Mañana daremos más detalles a este respecto.

#### Abuso incalificable

Paraíso, setiembre 11 de 1927

Señor Director

de «El Diario Republicano»

Muy señor mío:

Suplico poner en su Diario un abuso que cometeron los cletos haciéndome figurar en su directiva sin mi consentimiento, por lo tanto protesto de las farsas que emplean esos tres pelones para hacer directivas falsas.

Desde ahora les hago saber que soy republicano, y que mi voto será para el Licdo. don Carlos María Jiménez, futuro Presidente de Costa Rica.

Viva Carlos María Jiménez!  
Viva el Partido Republicano!  
Viva el Pabellón Azul!

Urbino Mora López

Testigos: José Castro S., Rafael Arias C.

#### Pobrecitos los cletos...

Depositado en Zarcero, 18 de Set. de 1927.

a Carlos María Jiménez

Los vendedores de pan y los comerciantes de verduras y granos del Mercado invieron un rato de risa al oír a dos oradores cletistas decir disparates sobre un cañón. Pobres cletos, sólo así pueden alzar tribuna aquí.

Fuéron escaldados.

A LIZANO

#### Protesta y adhesión

San Rafael de Desamparados, setiembre 9, 1927.

Yo, Rafael Cascañe León, en ejercicio de mis derechos ciudadanos, protesto del cletismo por ser un partido que fué y ha sido siempre perjudicial a los intereses de la Nación, y me adhiero al Partido Republicano que es un partido de orden y de progreso para el país.

Apoyo la candidatura del Licenciado don Carlos María Jiménez O., por quien daré mi voto en las próximas elecciones para que rijan los destinos de Costa Rica.

San Jerónimo de Moravia, setiembre 6, 1927.

A ruego de Rafael Cascañe León, que no sabe firmar,

José Joaquín Barquero Ch.

Testigos: Manuel J. Castro C., Juan Rafael V. Chaves

## PRESENTES EN ESPIRITU

Depositado en Palmare, 18 de Set. de 1927.

a Lic. Carlos María Jiménez

Lamentamos los malos caminos y tiempo nos priven de acompañarlo en ovación, pero sí estamos esperando el momento preciso en que con nuestro voto salvaremos a la patria de la ignominia a que la argolla quiere llevarla.

Ramón Araya, Joaquín L. Sancho, José Ma. Rojas, Abel Fernández, Alberio Solera, Luis Carballo, Amadeo Vega, Ventura Méndez, Juan Ma. Vázquez, Gerardo Monge, José Ma. Mora, Julio Fernández, Francisco Rojas, Augusto Rojas, Eladio Rojas, Gabriel Villegas, José Ma. Elizondo, Santana Vega, Julián Solano, Miguel Solano, Rodolfo Ramírez, Jacinto Avila, Teófilo Muñoz, Arturo Fausto y Joel Rojas, Simón Ruiz, Patricio Fernández, Justo Vázquez, Octaviano Vargas, Eleuterio Vargas, José Rojas, Eustaquio Sancho, Adolfo Sibaja, Angel Mora, Jeremías Vázquez, Gregorio Rojas, Romilio Céspedes, Juan Ma. Sancho, Lupicio Céspedes, Dionisio Jiménez, Abel Ruiz, Félix Vargas, Jesús Barahona, Ismael Muñoz, Albino Pablo y German Rojas, Antonio Sagot, Pascual Vega, Francisco Quesada, Antonio Araya, José Pérez, Julio Quesada, Jacinto Ramírez, Rafael Rojas, Rafael Zúñiga, Jesús Carazo, Laureano Arias, Ramón

Barboza, Rosendo Rodríguez, Anselmo Jiménez, Rafael Santos, Carlos Cayetano y Carlos Ma. Elizondo, Nautilio Fernández, Toribio Rojas, Aquilino Alvarez, Leonardo Cubero, Juan Gómez, Isaac Araya, Manuel Blanco, Maximino Fernández, Ernesto Sagot, Leopoldo Rodríguez, Rufino Rodríguez, Leandro Sancho, Casimiro Morales, José Muñoz, Ramón Vega, Antonio Monge, Víctor Palma, José González, Clodomiro Vargas, Beto González, Modesto Valverde, Leonardo Morera, Moisés Arias, Mercedes Murillo, Mariano Rodríguez, Braulio Murillo y cuatrocientos (400) firmas más a la orden.

Depositado en San Ramón, 18 de Set. de 1927.

a Carlos María Jiménez

Larga distancia, malos caminos y pésimo tiempo, impiden acompañarnos en su triunfo de hoy. Sírvase agregar al número de manifestantes mil ramonenses que confirmarán adhesión a la causa republicana, votando por usted para Presidente de la República el primer domingo de Febrero próximo.

Atmo.,

RICARDO VILLAFRANCA

# Ellos y Nosotros Lluvia de adhesiones

Cuando una familia es inmensamente rica y los miembros de ella viven en medio del fausto y las comodidades; que están acostumbrados a que todo les venga por manos de sirvientes, lacayos y aurigas, pero que por la *imprevisión* o disparate de de uno de la casa, aquella fortuna se esfuma y las comodidades y placeres van alejándose con las últimas amistades que empiezan a despojar los salones para no volver a aquella casa donde el *fastidio* ha empezado a sentir sus reales, y donde el producto de la última alhaja vendida en el Monte inicia el desbande general de la servidumbre y la miseria enseña su horrible musca, entonces ay! entonces empiezan las lamentaciones, las imprecaciones y el llanto acerbo...

Cuando una chica, llena de arcantos, rodeada de todas las consideraciones y lujos que su hermosura merece; que no se molesta sino para oír las dulces armonías del piano y el constante susurro de frases galanas con que la obsequian sus adaladores, se cree la más feliz... pero, un día—día aciago para ella y la familia—un mal consejo de una amiga tonta o alguna pasioncilla mal interpretada, la hace cometer una *imprevisión* y en un momento de locura abandona su nido, donde estaba tan bien, tan agustazo, para seguir las huellas de un gallo, el más pintado del barrio, que se le presentó bien traído, con una sonrisa como miel de panal en los labios y un fardo de menudas promesas que ilusionaron a la muy incauta. Después, cuando las privaciones empezaron a rodear la choza donde aquel ganán la meliera y en vez del concierto de música y adulationes oía a cada minuto palabras soeces y un trato chabacano, entonces ay! vinieron los lamentos y los amargos sufrimientos; un sentimiento de voraz venganza atizó en el fuego de sus pasiones y una rabia furiosa le acometió y hablando como una loca, se mesaba los cabellos, gritaba, se revolcaba... Su hondo despecho, lo ocultaba sin embargo con el anzifaz de mentida indiferencia, pues a solas lloraba lágrimas de hiel; lágrimas de sangre!

Y en verdad que tiene razón de extrañarse...

Así esa pequeña facción de destronados que cometiendo una críminosa profanación con la palabra democracia se han acogido a su bandera para llorar sus desventuras y sus *imprevisiones*, bandera que han pisoteado y hecho girones, en los estereos de su agonía y en los momentos rabiosos de su derrota, gritan, gesticulan y se arrastran...

Tenían que extrañarse; ellos que como la familia rica y como la doncella consentida; siempre disfrutaron de todas las comodidades, lujos y adulationes que da el Poder y el Tesoro Nacional pero que una *imprevisión*, mal consejo y la ambición sin freno, que engendra la traición y la indignidad personal, los hizo perder ese agradable bienestar y hoy sienten los horrores de la miseria (de alma) y los remordimientos de su falta. El despecho y el insulto son su único consuelo y por eso los vemos mezclarse en ferozosas maquinaciones para vengar la ira de los dioses, que los destronó...

Tienen razón de extrañarse.

Ellos que nunca tuvieron en su seno abnegados soldados que como los apóstoles republicanos recorrieran grandes distancias sobre el lomo de sus entusiasmos y con una peseta en

la bolsa ganada en la faena ruda del taller, como único haber para sus gastos personales, iban predicando los hermosos ideales y sembrando la semilla de las democracias republicanas que hoy germinan en el corazón de los costarricenses con opimos frutos y repercute en los valles; en el seno del bosque y en la choza humilde del último caserío de la República, como himno de gloria al triunfo de las doctrinas predicadas por los apóstoles de la verdadera democracia, muchos años ha.

Tienen razón de extrañarse: Ellos que jamás tuvieron el heroico entusiasmo y santa abnegación de los republicanos que con una constancia digna de valientes y la fe en el alma, como radiación divina, daban vueltas a la prensa; con la fuerza de sus brazos, para sacar el vocero de sus anhelos donde difundían las primeras luces de la gran antorcha republicana que hoy ilumina, cual la estampa de La Libertad en Estados Unidos, el sendero por donde se lleva a la Patria, coronada de gloria, y próspera y feliz, a la meta de los triunfos más hermosos.

Tienen razón de extrañarse! Ellos que nunca sufrieron el destierro y la mazmorra, en la lucha titánica por desterrar del Poder los conculcadores de las libertades y luchando con denuedo por las instituciones patrias, como en las jornadas de los republicanos, donde el pecho era su única coraza y la idea su única arma. Idea santa y regeneradora.

Ellos que jamás han sentido el oprobioso silencio del pensamiento escrito, impuesto por el calabozo inhumano y el confinamiento lleno de amargura.

Ellos que no han sentido sobre sus tersas espaldas la cincha y el garrote que los sicarios de la tiranía olímpica asestaban a los inermes predicadores del republicanismo; ni han sentido las degradantes lastimaduras que producía la cuerda con que Cleto González mandaba traer amarrados a los valientes electores republicanos, a quienes no infundió miedo el hueco ahumado de los revólveres de las autoridades del caivo.

Tienen razón de extrañarse: A ellos que no se les arrebató el triunfo ganado legítimamente en todas las jornadas electorales ni se les contestaba con el desdén y los desmanes a sus aspiraciones más nobles de labor progresista.

Por eso gritan, por eso brincan, se revuelcan e insultan... Hagámonlos el favor de tenerles lástima siquiera, ya que hoy están vencidos.

Dejémoslos que como aquel emperador de Jerusalem, murieran repudiados con sólo la compañía de su nieto Archelao, su hermana y su cuñado, a quienes inspiraba asco.

Dejémoslos que murieran devorados por el veneno de las vóboras y del odio, como el negro Zingo, en los barrancos de un camino. Eso merecen ellos.

Y mañana, cuando el viento haya limpiado los últimos hedores de aquellos cadáveres y el aquilón borrado las huellas de aquella casta maldad; sobre los escombros de las oligarquías destronadas y el montón de ídolos delzeznados, enarbolarémos el hermoso pabellón azul que ondeará glorioso y triunfante, como el aleteo del ave Fénix en el oasis de nuestra querida Costa Rica.

VINICIO

Alajuela, 16 Sibre. 1927.

Conste que yo Socorro Villalobos Fuentes, vecino de San Antonio del Tejar de Alajuela, siendo cletista, pero en vista de las violencias del grupo argollero, que no quiero amparar, me adhiere al gran Partido Republicano que postula la candidatura del Licdo. don Carlos María Jiménez para Presidente de la República. —Socorro Villalobos F.— Testigos: Cleto Peralta, José Alpizar.

Hago constar que protesto de la firma que di por el partido Unión Nacional, y vuelvo a ocupar mi puesto como buen republicano en las filas azules en las que siempre he militado y mi voto será para don Carlos María Jiménez, Jefe y Candidato del gran Partido Republicano.—Leop. Quirós García. Testigos: Tomás Valverde C., Ignacio Zamora B., Carlos C. Carín P.

Guápiles, 12 de Sibre. de 1927.

A Diario Republicano

Después de convencerme de las malas artes de que se valen los cletistas, para querer hacer llegar prosélitos a sus filas, no empleando para ello nada más que la violencia y la maldad, me separo de ese grupo y me adhiere al gran Partido Republicano que proclama la candidatura para Presidente de la República del Lic. don Carlos M. Jiménez. —Urbano Mayorga.— Testigo: Neftalí Salazar Arguedas.

Director

Diario Republicano

Unos propagandistas del cletismo me anotaron en una lista diciéndome que era de republicanos y yo consentí gustoso. Ahora sé que sólo se valieron del nombre del Partido Republicano para engañar y que en ese partido del cletismo están los enemigos del pueblo y los que introducen al país automóviles sin pagar derechos.

Me apresuro a protestar del abuso o engaño que cometiéron conmigo y me adhiere de todo corazón al verdadero gran Partido Republicano que postula como Candidato al Licdo. don Carlos M. Jiménez Ortiz, por quien votaré en las próximas elecciones.—Agustín Quirós Pitti.—Tgo., Espirituano Jiménez.—Flores de Dota, agosto 28 de 1927.

Diario Republicano

He permanecido alejado, observando los momentos políticos, pero hoy, entusiasmado por las doctrinas verdaderamente reformistas del Partido Republicano, cuéntame como fiel soldado de ese gran partido que aclama al eximio hombre público Lic. don Carlos María Jiménez.—Rogelio Delgado Porras.—Balsa de Mora, setiembre de 1927.

UN NUEVO SOLDADO

Hago constar que di mi firma por el Cletismo engañado por Esmeraldo Quirós quien me hizo un enredo y ahora voy por los señores don Trinidad Madrid Salas y don Juan Portuéguez González, buenos republicanos, que no hay un candidato mejor que don Carlos María Jiménez y por eso de todo corazón me adhiere al gran Partido Republicano y firmo ante dos testi-

gos.—A ruego del señor Peregrino Gómez que no sabe firmar, Manuel Sánchez.—Testigos: Timoteo Ramírez y Eulogio Ramírez.—Cachí, setiembre 5 de 1927.

BAJO EL PABELLON AZUL

Yo, Jenaro Gutiérrez, hago constar que me adhiere a las filas del Partido Republicano que postula para Presidente de la República al pundoneroso Licdo. don Carlos María Jiménez O. y no quiero que se me siga teniendo como cletista porque yo no he dado consentimiento para que me tengan en esa directiva.—(f) Jenaro Gutiérrez.— Testigos: Vicente Quesada y Santiago Carranza.— San Nicolás de Cartago, setiembre 10 de 1927.

REPUBLICANO Y SOLO REPUBLICANO

Yo, Alderico Vargas González, hago constar que protesto enérgicamente de la firma que di por el Partido Unión Nacional y me declaro completamente carlista. No quiero que se me siga teniendo como unionista, porque yo he simpatizado con el Gran Partido Republicano, y desde luego declaro que no acepto que me sigan molestando para que sea cletista y para que conste firme con testigos.—A ruego de Alderico Vargas, Santiago Carranza.—Testigos: Rafael A. Monge M. y Aníbal Bonilla.— San Nicolás de Cartago, setiembre 14 de 1927.

«Diario Republicano».— Como hasta la fecha he estado mirando con calma los asuntos políticos, y viendo que las filas (Voll-Castro-Cleto) me hacen neutral, yo quiero que por este medio se sirva aceptar mi adhesión al Partido Republicano y como buen patriota ayudaré empuosamente al triunfo que será un buen porvenir de Costa Rica, y por eso es que yo grito: ¡Viva el Gran Partido Republicano y su ilustre Jefe.—De usted afdo. y s. s.—Miguel A. Conejo O.— Alajuela, 14 de setiembre de 1927.

## Agradecimiento

Profundamente agradecido, me refiero al magnánimo Dr. don Mariano Padilla quien ayer en el tren de pasajeros de Punta Arenas, atendió con notable acierto a mi señora esposa de un ataque que puso en peligro su vida. Sea para él, mi humilde felicitación y que como ayer el éxito corone sus esfuerzos siempre, digno hijo de su noble padre. San José 16 de setiembre 1927

Polcarpo Ramírez

## Aclaración necesaria

Yo Socorro Villalobos, vecino de Alajuela, hago formal protesta de la firma que di al cletismo de cuya violencia y mala actuación en los negocios públicos, me he convenido hasta ahora después y me adhiere al Partido Republicano, proveyendo que mi voto en las próximas elecciones será para el Lic. don Carlos María Jiménez.

SOCORRO VILLALOBOS

TESTIGO: CLETO PERALTA

## Apuestas de boca

Don Francisco Esquivel, vecino de San Luis de este cantón, me desafió con una apuesta de cinco mil colones a que don Cleto sería de esta vez el sucesor de don Ricardo.

Acepté dicha apuesta, con igual suma, a que don Carlos María Jiménez O. será el Presidente de la República en el próximo periodo constitucional y quedamos en ir hoy a depositar los diez mil en un Banco de la capital; pero, cuál sería mi extrañeza al encontrarme con que el señor Manuel Castro Quesada era el que diz que tenía los cinco mil colones respectivos y que era con él la apuesta! Lo más natural en tal caso, era que Castro Quesada le hubiera entregado allí el dinero a su mampuesto Esquivel, como se lo aconsejó D. Federico Chacón, que dijo que si le tenían desconfianza al referido apostante de... boca (como un pobre maniqueo feria).

De lo ocurrido deduzco: que los dirigentes del cletismo tienen fantoches en los pueblos para que hagan bulla con apuestas de "boca", que después relucen con fútiles pretextos; y claro está que no rehuya tener tratos con Castro Quesada.

Y qué formalidad podía ya haber en el asunto si hasta las bases de arreglo las quisieron llevar a cabo en una calle pública

donde se formó un grupo que la policía tuvo que disolver por estar interrumpiendo el tráfico? ¿Queden pues, una vez más, como farosantes!

JOSE E. CASTRO

Kow. San Miguel Norte de Santo Domingo setiembre 17 de 1927.

## Protesta

Heredia setiembre 12 de 1927

Sr. Director del DIARIO REPUBLICANO

San José.

Muy señor mío:

Hasta este momento he vivido alejado de la política; pero con vencido como lo estoy de los at los datos que adornan al ilustre candidato don Carlos María Jiménez, desearo se me tome en cuenta como humilde soldado que le oporrajé más no desearo e cruz y que de una vez por todas sepan los Cletos mi decisión y dejen de molestarme.

Affo. servidor, Trinidad Ramírez Arceadoño TESTIGO: Ismael Pantoja

## Distinguidos viajeros para New York

Anteayer salieron para puerto de Limón Dn. José Joaquín Flores y su estimable Señora con el objeto de tomar el barco que les ha de conducir a New York. Va el excelente amigo Flores a los estados Unidos en viaje de

recreo y su estada en aquel país será de unos tres meses. "El Diario Republicano" despide atentamente a tan distinguidos viajeros y a la vez les desea una feliz travesía.

## AVISO DE INTERES

La Oficina del Censo del Partido Republicano ha sido abierta en el local del Club y está a la orden de los partidarios para todo lo relativo a inscripción de susfragantes. La correspondencia deberá dirigirse a la "Oficina del Censo del Partido Republicano, San José".

El Director,

VICTOR VARGAS QUESADA

HORAS DE DESPACHO: Todos los días, excepto los domingos, de la 1 a las 4 de la tarde. En las ausencias del Director despachará don Oscar Ruiz Velásquez.

La mejor póliza de vida es una CERVEZA  **TRAUBE**

# Información Extranjera

Francia no cree justo romper relaciones con el correo.

PARIS, 17. — Oficialmente se anuncia que no hay en este momento justificación para que Francia termine sus relaciones diplomáticas con Rusia.

Mc Intosh también insiste en realizar su vuelo

DUBLIN, 17. — El capitán Mc Intosh se encuentra esperando la primera oportunidad para iniciar su vuelo, de nuevo.

Mc Ardoo asegura que no tiene aspiraciones a la designación presidencial

WASHINGTON, 17. — William Mc Ardoo ha negado los rumores de sus aspiraciones presidenciales, alegando que no entrará en la lista que los Demócratas llevarán a la Convención Nacional del partido. Esta negativa de Mc Ardoo se toma como muy favorable a los intereses del Gobernador de Nueva York, Alfredo Smith, candidato oponente de Mc Ardoo en la lucha por la designación presidencial.

Mc Intosh y Fitzmaurice insisten para volver a empezar

DUBLIN, 17. — El capitán Mac Intosh, y el Comandante Fitzmaurice han declarado que esta es la mejor ocasión para efectuar los vuelos transatlánticos y que están listos para emprenderlo a la América tan pronto como se pueda.

Se dice que el General Sandoval ha iniciado una nueva revolución en Nicaragua

MANAGUA, 17. — Las autoridades militares americanas han ordenado la expulsión del país del General Telloz, por suministrar armas a Sandoval.

Se dice que el General Sandoval ha iniciado un nuevo movimiento revolucionario.

Pilsudsky comienza a palidecer en el horizonte polaco

VARSOVIA, 17. — El mariscal Pilsudsky, dictador de Polonia, se encontrará otra vez ante una situación difícil en la semana en trance, en que se verificarán las elecciones que se cree ganarán los adversarios del Mariscal, quien tendrá así que hacer frente a una tempestad política.

VENECIA espera salir el lunes definitivamente

LONDRES, 17. — Charles Levine, quien se encuentra en Cranwell esperando una oportunidad para iniciar su vuelo en el avión "Columbia" a la India, ha tenido un disgusto con su cuarto piloto, Hinchliffen, debido a las dificultades para efectuar el vuelo.

Sin embargo, se asegura que las diferencias han sido arregladas, y que probablemente podrán elevarse el próximo lunes.

Levine continúa esperando

LONDRES, 17. — Levine y Hinchliffen intentaron hoy iniciar su vuelo hacia Karachi, pero no consiguieron que su avión, el "Columbia" se elevara.

El concurso aéreo de la Copa Schneider

VENECIA, 17. — El Concurso Aéreo por la Copa Schneider comenzó el 25 de este mes. Se cree que la más interesante parte de él será la competencia entre los aviadores italianos y los británicos.

Mc. Adoo insiste en que no aceptará la candidatura presidencial

WASHINGTON, 17.—William Mc. Adoo ha declarado que no aceptará la candidatura presidencial democrática, en carta dirigida a Jorge Milton, quien le solicitó su declaración categórica al respecto.

Otro terrible desastre marítimo en el Japón

TOKIO, 17. — Se saucula que ciento catorce barcos pesqueros se han hundido cerca de Amakusa, al sureste de Kinschu, y que más de setenta personas se creen hayan perecido.

El gobierno irlandés ganó las elecciones

DUBLIN, 17. — El resultado de las elecciones, el Men favorable al gobierno de Cosgrave (por 37 votos contra 21; no se considera todo lo bueno que se esperaba, pues se cree que la mayoría del gobierno, siendo tan pequeña, no es suficiente para ayudarle debidamente.

Tunney continúa siendo el favorecido en las apuestas

CHICAGO, 17. — Tunney continúa siendo el favorecido en las apuestas en su match con Jack Dempsey, por un promedio de SIETE A CINCO.

Tunney en manos de un especialista

CHICAGO, 17. — El campeón mundial de boxeo, Gene Tunney, se ha entregado a los cuidados de un especialista para curarse la herida sobre el ojo derecho, que se le abrió de nuevo en uno de sus encuentros de entrenamiento y que se duda si entrará en combate antes de su match con Dempsey.

Broock y Schlee se embarcaron ya de regreso a los Estados Unidos

YOKOHAMA, 17. — Los pilotos americanos Broock y Schlee, que llegaron a ésta en el avión "Orgullo de Detroit", se embarcaron hoy, con el acroplano, a bordo de un buque que les llevará a San Francisco, dándose así por terminado aquí su arriesgado viaje.

El socorro a las víctimas de los terremotos

JERUSALEN, 17. — El fondo británico para el auxilio de los damnificados por los recientes terremotos, asiendo ya a la suma de 16.500 libras esterlinas

Nuevos terremotos en la Crimea

SEBASTOPOL, 17. — La Crimea continúa siendo azotada por fuertes terremotos, que siembran el pánico y la desolación. Se habla también de grandes perturbaciones en el Mar Negro, que han causado igualmente grandes daños.

Terrible accidente de aviación: 7 muertos y 5 heridos

NEUEVA YORK, 17. — Siete personas perecieron y cinco fueron gravemente heridas, cuando un enorme monoplano "Fokker" sufrió un accidente en el Hadley Field esta tarde, cayendo sobre Mr. Russell Campbell, presidente de la Suburban Transit Co., y su pequeño hijo de ocho años. El avión se dedicaba al servicio de pasajeros.

## Los militares de la República ratifican su adhesión inquebrantable al Sr. Presidente de la República

(Telegrama)  
Deposito en Purtaresana. A Comandante en Jefe.  
Sus conceptos expresados por la Prensa en relación con la confianza que le merecieron los militares que tenemos la honra de servir bajo sus órdenes, confortan nuestro espíritu en este ambiente lleno de prejuicios. Y al retomar, una vez más nuestra lealtad y adhesión no es grato tener presente nuestro agradecimiento más sincero.  
Juan Rafael Guevara, Comandante de Plaza.

dante de Plaza; Humberto Caneas, Segundo Comandante; Hernán Román, Secretario.  
Sr. Comandante en Jefe del Ejército.  
Su Despacho.  
San José, 13 de diciembre de 1927  
Los infrascritos Jefes del Cuerpo de Policía Militar de San José, hemos leído con verdadero y respetuoso entusiasmo los conceptos de su respuesta a don Manuel C. Quesada, publicada en LA TRIBUNA de hoy. Las expresiones que ella contiene, reflejo de la alta opinión que Ud. merece acerca de nuestra adhesión y de nuestro honor militar, son un nuevo incentivo para el cumplimiento de nuestro deber de militares y acroplatan, si cabe, la adhesión incondicional hacia usted, que es la norma en que han de inspirarse todos nuestros actos.  
Cuento usted, Sr. Presidente, con la fidelidad más absoluta de nuestra parte, la cual estará siempre por encima de cualquier otro sentimiento.  
Ricardo Monge; J. Hto Carrillo; Portirio Ramírez S.; Mauro Alvarez J.; A. Zamora A.; Juan J. Arias D.; F. Bonilla Carranza; Rafael Morales R.; R. Fonseca Z.

ted, prometiéndole acuarlo para que sea entregado el Poder, al que designe la mayoría.  
De usted con todo respeto nos suscribimos atentos subalternos, J. M. Pacheco, Comandante de Plaza y J. de la policía; E. Campo G., Segundo Comandante Policía; Arturo Quesada Soto, Alcalde de la Cárcel; V. M. Sañabía León, Director de Banda; L. Castaing O., Secretario Comandante de Plaza.  
Sargentos e inspectores del cuerpo de policía, se adhieren a la manifestación anterior. Amadeo Benavides Q.; Rafael Naranjo; Ernesto Vargas S.; Raquel Ocampo; Aquiles Pastos; Joaquín Castro.

S. D.  
Los suscritos, militares en servicio en los cuarteles de esta ciudad, a usted previas las protestas de nuestro mayor respeto, venimos a manifestar: Siempre habíamos tenido convicción de que en espíritu tenía cabal y justa comprensión nuestra lealtad a su Gobierno y nuestra devoción a nuestra estabilidad y conservación del orden y la tranquilidad nacionales; pero su carta publicada en LA TRIBUNA del 13 del corriente, es una amplia manifestación suya que compromete profundamente nuestra gratitud y que nos impulsa a ratificarle una vez más nuestra adhesión y nuestra lealtad y a prometerle, en la forma más absoluta, que nuestra discreción y nuestro celo habrán de hacernos cada día más dignos de su confianza, que es la única que queremos merecer.

F.; Darío Berrocal M.; Leonardo Rojas B.; Francisco Ugalde G.; Ronulfo Bogantes; Julián Hidalgo L.; Miguel A. Alfaro; José J. Rodríguez Ch.; Arturo Oreamuno; Roberto Castellano; Heliodoro Arias B.; Luis Estrada A.; M. Solano Cabezas; Manuel Jirado; Abel Mora R.; José A. Carrera C.; Rafael Rodán H.; Juan Luis Monge; Leo Villeda Valverde; Portirio Castro Muñoz; Celmo Ramírez S.; José León Vargas; Amadeo Carballo; Horacio Arias B.; Filiberto Meses S.; Tobias González Soto; Miguel A. Blanco; Manuel León V.; José Gómez G.; Teodoro Solano A.; Francisco Caravaca; Pablo Gutiérrez; J. Sánchez U.; Andrés Araya A.; Juan Ramírez S.; Ricardo Espinoza B.; Pánfilo Chaves; Víctor M. Cordero R.

lealtad a esa confianza por Ud. depositada; y tengo la fe ciega que ninguno de sus empleados, y menos los que fuimos sus partidarios, de antaño y ocaño, serían capaces de faltarle a la fidelidad a un jefe que como usted hace pública la estimación en que nos tiene, por no creernos capaces de una traición.  
Con las muestras de mi más distinguida consideración y agradecimiento, me repito de U. su muy atento y s. servidor.  
JUAN SORDO M.

**Tanques de Hierro Vacíos**  
Capacidad 100 galones  
Tijeretas, Colchones, Hierro para techos, Hierro laminación Tablilla, Canoas, Tubos, encontrará a precios baratos en el antiguo local  
Contiguo a La Provedora (Mercado)

**LA INDIA**  
Alambre para cerca  
Afrecho de Trigo  
Avena para bestias  
Eduardo L. Fernández  
Apt. 1064 - Tel. 370

Suscríbase a este Diario

(Telegrama)  
Deposito en Cartago. A Comandante en Jefe.  
Las frases de su carta en LA TRIBUNA de hoy nos ha llenado de alegría, comprometiendo una vez más nuestra gratitud. Para nosotros, sus militares, será un gran orgullo acompañarlo en su Gobierno hasta el último momento sirviéndole con lealtad y como verdaderos amigos y legítimos ricardistas.  
Amos, amigos y subalternos. Ezequiel Sáenz, Comandante de Plaza; Patricio Arias M., Segundo Comandante de Policía; M. J. Escoto, Director Cárcel; Juan Jerónimo Sánchez, Secretario Comandancia; Luis Guevara Comandante Mayor.  
San José, 15 de diciembre de 1927.  
Sr. Comandante en Jefe del Ejército.

Palmares, setiembre 14 de 1927  
Sr. Lic. don Ricardo Jiménez.  
San José  
Estimado don Ricardo:  
Por el presente me doy el gusto de saludarle, y al propio tiempo aprovecho la ocasión para cumplir, con verdadera satisfacción, el deber de rendirle mi más sincero agradecimiento por los tan altos y honrosos conceptos con que se sirve favorecerme en la carta suya publicada en LA TRIBUNA de ayer, y que se relaciona con la confianza que le merecieron sus empleados; y que yo al menos en esta humilde ofrenda de Jefe Político y Comandante Cantonal de este lugar, sabré corresponder con

Mande a hacer sus Trabajos de Imprenta a "LA TRIBUNA"  
Anúnciese al "Diario Republicano"

Gran Compañía Italiana DE OPERETAS LEA GANDINI PROXIMO DEBUT!! - TEATRO NACIONAL

# Un fracaso en Esparta que la prensa cleta quiere convertir en una sonada victoria

Han leído nuestros estimables lectores las fantasías, que mueven a lástima, de los argolleros anunciando que una comisión que mandaron a Esparta cosechó un triunfo? Han leído esos milagros de imaginación? Pues bien: para los que conocemos Esparta y la acabamos de ver vestida de azul y como en un Domingo de Ramos, recibir al Jefe Republicano en una apotheosis de adhesión y de entusiasmo, esas farsas apenas logran convencernos, por la milésima vez de que muy mal deben de andar el olimpo cuando no hace otra cosa que jugar con datos falsos.

Sin embargo, es todavía de mejor valor esta información que nos envía de allá un buen amigo y de cuya veracidad respondemos:

«Ahora por separado quiero contarle que el cletismo de aquí, seguramente para vengarse del golpe que le dimos el domingo pasado, hicieron venir dos individuos, «oradores», dicen ellos, dos individuos de la peor

calaña, y aunque trataron de hacer reunión el sábado que llegaron, no pudieron reunirse y entonces esperaron al día siguiente y después de la salida de misa levantaron tribuna frente al Mercado.

Principiaron por decir: Carlos María Jiménez es Joaquín Tinoco y que ha sido tinoquista no puede solicitar votos para llegar a la Presidencia, y va de darle contra el tinoquismo sin tomar en cuenta que así estaban fustigando a su Jefe de allá, don Cleto, y a sus jefes de aquí, los Figueroas. Por fin, «los oradores» se fueron quedando solos y así, desanimada por completo, terminó su reunión. Fue tal la desilusión de los jefes del cletismo de aquí, que los *oradores* en referencia, tuvieron que irse a pie hasta la Barranca, donde tomaron el tren para Puntarenas. Calcule usted, si esos *oradores* fueron atendidos cuando ni bestias pudieron darles para su viaje».

Habrà que hacer más comentarios?..

Señor Director

de «El Diario Republicano»

San José.

Muy señor mío:

Tengo el gusto de informar a Ud. lo siguiente: En el periódico «Patria» he visto una protesta de un Carlos Sequeira que dice solamente falsedades, hecha por un Francisco Carrillo O. que de eso está tan panzón de mentiras que tiene guardadas en ese saco, Carlos Sequeira no puede decir que lo ha engañado el Agente de Policía, pues fui yo quien le habló de asuntos políticos al señor Sequeira.

Cómo es posible que diga este señor Sequeira por boca ajena que el señor Idefonso Leal le dijo ese día que el Partido Republicano es oficial; es falsedad y media, la que tanto este señor como el señor Carrillo han cometido: Carrillo como autor de la protesta y Sequeira por afirmar lo que no le había dicho nadie. Lo que le dije yo a Sequeira fue que de qué Partido era; él me contestó, que hasta esa hora no era de ninguno; le dije yo entonces que si le gustaría a él ser partidario de don Carlos María Jiménez, a lo que me contestó él que cómo no, que él siempre había sido republicano; le dije que si era gustoso de ir en lista para que saliera en la Directiva; no había terminado yo de decirle esto, cuando ya él me había dicho por dos ocasiones que lo pusiera en mi lista que iba a enviar; para más prueba que en esa lista está Carlos Sequeira Baldrado, porque él dió su nombre entero y en el tamal que hizo Chico Pancho aparece de único apellido; para qué va a negar, es verdad que él se cambió al Partido Unión Nacional pero esa protesta fue hecha sin su consentimiento porque cuando el señor Sequeira llegó a casa de Carrillo, yo estaba allí y ya la protesta la tenía éste escrita. A mí me gusta aclarar las cosas. Estos señores son tan farsantes que ya se estaban aireviendo a garcharme mi firma valiéndose de la argucia de decir que yo había ido a casa de Pancho Carrillo a darle mi firma como cletista, cosa que no lo han conseguido

ni con misas de rogación. Tal vez al saber que soy firme en el carlismo dirán ellos que ni les interesa que sea cletista, pero bien me han polliquitado, hasta se dejó decir un tal Domingo Cárdenas porque no me puedo vencer, que éramos arrieros y que supiera que él vivía en Nicoya sin saber ni tener en cuenta Dominiquito que ha tocado a caprichos a uno de los malcriados. Que se acuerde este señor que cuando llevaron a mi tío Aurelio al pueblo, que lo cortó Benito Gómez, le dijo este Domingo por media calle con una rectitud que se tiene: ves, hombre, por andar en esa peliadera y hasta la vez Aurelio tiene cicatrizado su brazo pero no le falta un dedo. Yo digo esto para que se sepa si este señor quiere imponerse de ésto y no puede conseguir como dice él un pasquín de estos perioducchos, que se dirija donde Acisclo Obando o donde cualquiera de mis copartidarios que estén suscritos, a que le faciliten este periódico y ustedes copartidarios no se lo nieguen, regálenlo, que talvez es que quiere preguntarme algo con él en manos porque yo no tenga punto para negarme de que soy autor de ésto.

Y termino ya porque es primera vez que yo hablo en esta forma pero siempre firme como el color Azul Carlista.

Un Republicano Carlista muy claro en sus palabras.

PASCUAL GOMEZ

## Y díay ¿Cuándo van a escarmentar?

Depositado en Las Junias

Diario Republicano

—Cuatro personas que compran jabón sulfuroso, los convierten en escasos adeptos al partido Unión Nacional según reunión y perorata pública hoy en las calles de esta ciudad; por lo visto, buena venta ha tenido el comerciante ambulante del jabón Cleto pero como siempre, un ridículo resultado el Partido Camaleón.— M. López, Mercal Echeverría

Lea este Diario

## SILUETAS REPUBLICANAS

### José María Solano Arrieta

Hay hombres dignos de que se muestren como ejemplo a los jóvenes para estímulo de sus vidas y de su porvenir. Uno de ellos es este amigo nuestro muy estimado, don José María Solano Arrieta, hombre humilde, artesano competentísimo, honorable y modesto, de una vida tan pura y tan bien enlazada en la forja del trabajo, que no dudamos en hacer de ella un elogio vehementemente.

Fue don José María uno de los electores republicanos sacrificados en 1906, que conservó hasta el último momento la actitud de su credo honrado y la decisión de su pensamiento libre.

Originario de la provincia de Cartago, vivió hace algún tiempo en el rico y bello cantón de Santa María de Dota, donde es estimado y querido como marriense.

Nosotros lo saludamos en estas líneas, con toda simpatía, y nos complacemos mucho de verla él, republicano de cepa, alzando con nosotros esta bandera azul que ya va camino del Capitolio, para gloria y ventura de Costa Rica.

E. A. J.

# El Programa Republicano

## Consideraciones

II

Figura entre las conquistas llevadas a cabo por el Partido Republicano, la siguiente:

«Ha introducido en la Ley preceptos para impedir que en tiempo de paz se exija servicio militar a Jefes, Oficiales o individuos de tropa, que legalmente no están obligados a prestarlo».

Para quien no conozca la historia de nuestras vicisitudes políticas, carecerá de importancia, talvez, eso de poner coto a los altos militares, en tiempo de paz, a individuos no obligados a prestar servicios de esa índole. Muchos años hace que, gracias a los empeños del Partido Republicano, no se ve el escándalo de llamar a que ocupen puesto en el ejército activo, a personas a quienes el Presidente de la Nación quiere castigar en esa forma. Antes esa práctica era cosa corriente. Se daba de alta a los opositores al Gobierno, a los periodistas que escribían o publicaban algo contra el Jefe del Estado o sus Ministros; a cualquier individuo que no estaba en la gracia de esos poderosos señores.

Todavía cuando en 1906 hubo de subir al Poder el señor Lic. don Cleto González Viquez, a quien llamamos fundador de la República unos cuantos aduladores y algunos inconscientes, el Presidente que a la vez era Comandante en Jefe del Ejército, dió de alta ilegalmente a varias personas que habían hecho oposición a su Candidatura. Entre ellos recordamos al Coronel don Blas Alvarez, quien dado de alta, hubo de permanecer detenido en uno de los cuarteles, mientras se calmaba la exaltación de los ánimos, motivada por las violencias y atropellos contra los ciudadanos republicanos, de que tantas veces hemos hablado, violencias y atropellos que sirvieron de escala para la triste ascensión de don Cleto a la Primera Magistratura.

¡Funestos y desgraciados tiempos aquellos, en que se castigaba a los costarricenses no gratos a los Gobiernos con ponerlos en servicio militar activo! Así se desprestigiaba y se hacía odiosa la noble y honrosa carrera de las armas, en vez de elevarla y darle el brillo a que es acreedora como sustitución fundamental del orden público, como baluarte de la ley y de la justicia, como escudo con que la patria mantiene su soberanía y su tranquilidad contra las agresiones internas y exteriores que, sin la fuerza armada, convertirían a la Nación en juguete y escarnio de sus malos hijos, aquí, y de los ambiciosos y filibusteros, de fuera.

No citamos más ejemplos que el arriba expuesto porque con los altos militares habidos al iniciarse la *república* de don Cleto, basta para comprender cómo se abusaba en otros tiempos de la indole pacífica y del respeto a las autoridades con que nuestro pueblo se ha sabido distinguir siempre.

Otra muy valiosa conquista del Partido Republicano fué la supresión de la facultad, que el Código de Justicia Militar contenía, de dar golpes de vara en los cuarteles. Esa afronta, que además era acto de salvajismo y de crueldad, violatorio de los más elementales sentimientos de humanidad, se aplicaba arbitrariamente a los ciudadanos que no prestaban servicio en los cuarteles militares y era una venganza, más que un castigo, contra los opositores al Gobierno. Así se ahorraban las libertades públicas, en épocas de triste recordación. A los esfuerzos y propaganda política del Partido Republicano se debe el que los infamantes golpes de vara se hundieran para siempre en el abismo de su inmenso descrédito.

Con los fraudes y demás abusos contra la libertad electoral, con las candidaturas oficiales, con los altos militares arbitrarios y con los azotes para los ciudadanos celosos de sus derechos y garantías, se abonó el terreno para que germinara la semilla de las funestas oligarquías de los *escogidos*. Pero el Partido Republicano se ha erguido para aplastar esas oligarquías nefandas, les ha asestado golpes de muerte y continúa en pie, resuelto y firme, para acabar con ellas de una vez.

El Partido Republicano es el pueblo, y el pueblo rodea y aclama a su preclaro candidato Lic. don Carlos María Jiménez. El Lic. González Viquez representa, dirige y quiere resucitar ahora la oligarquía de los que a sí mismos se llaman selectos, pero ya no hay duda de que el pueblo será el glorioso vencedor en los comicios que se aproximan.

RUY BLAS.

## Un juego de dormitorio

Se vende, barato, un juego de muebles de dormitorio, en perfecto buen estado.

Entenderse con Rodrigo Pezalta, 375 varas al sur del Teatro Moderno.

Lea y haga leer  
El «Diario Republicano»